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Às dezessete horas do dia quatorze de abril de dois mil e vinte, foi realizada em 

caráter excepcional e através de videoconferência, a 40ª Reunião Ordinária do 

Departamento de Serviço Social. Estiveram presentes a Prof.ª Giselle Souza da Silva, 

Chefe do Departamento do curso de Serviço Social, Prof.ª Carla Daniel Sartor, Prof.ª 

Renata Gomes da Costa, Prof.ª Janaina Bilate Martins, Prof.ª Lobelia Faceira, Prof.ª 

Debora Holanda, Prof.ª Rafaela Ribeiro, Prof.ª Raquel Moratori, Prof.ª Silvana Marinho, 

Prof.ª  Vanessa Bezerra de Souza, Prof. Rodrigo Castelo Branco Santos e o assistente 

administrativo Bruno Cardoso. A pauta proposta e aprovada para essa reunião foi: 1- 

Informes; 2- Trabalho remoto;  3- Processo do MEC; e 4- Assuntos gerais. 1. Iniciada a 

reunião, Rafaela informou sobre o andamento do trabalho da Comissão de 

Acompanhamento Protocolar, visto que seus membros seguem realizando reuniões 

semanais visando à preparação para uma possível visita do MEC, apesar deste estar 

também paralisado durante esse período. A seguir, Janaina relatou as recentes ações 

do CRESS, que segue fechado por tempo indeterminado para atendimento presencial, 

porém realizando atendimentos remotos. Janaina também informa que o CEFESS 

lançou ontem o livro do Seminário Nacional de Serviço Social e Diversidade Trans, 

ocorrido em 2015, mas que só foi publicado em 2020. Ao reiterar a fala de Janaina, 

Silvana comentou que fez parte desse projeto como membro da equipe de revisão, 

exaltando o número e a qualidade dos envolvidos no processo. 2. Com a palavra, 

Giselle lembrou que a Progepe mantém a cobrança de relatórios de atividades 

remotas, mesmo com algumas incompatíveis com as atribuições do cargo de docente. 

Também mencionou a Ordem de Serviço No. 3, que pede que os gestores indiquem os 

dados funcionais dos docentes, incluindo suas respectivas atividades remotas. Nesse 

momento, foi iniciada uma longa discussão sobre quais atividades seriam possíveis de 

realização, assim como o formato de registro das declarações de atividades remotas. 

Ao final, foi resolvido que as atividades realizadas de forma remota são aquelas que 

foram enviadas à Progepe em resposta à solicitação aos Gestores sobre as atividades 

dos servidores, sendo incluídas nessas atividades a atualização dos currículos lattes e 

das pastas virtuais no site da ESS, além da realização semanal de debates, da produção 

de artigos informativos e de outras atividades pelos projetos de pesquisa e extensão. 

3. Novamente com a palavra, Giselle sugeriu esse ponto de pauta para que seja dado 

prosseguimento às atividades das comissões que foram criadas na última reunião, de 

modo que a ESS evite o acúmulo de atribuições quando as atividades retornarem ao 

normal, o que geraria sobrecarga para os membros da gestão. 4. Nesse momento, 

Janaina apresentou seu relatório de atividades referente ao último interstício e 

solicitou a avaliação para que seja feita sua progressão funcional de Associado Nível 1 



para Associado Nível 2. Foi, então, criada uma comissão composta pelas professoras 

Renata Gomes da Costa, Lobelia Faceira e Vanessa Bezerra de Souza para avaliar seu 

relatório. A seguir, os docentes apresentaram seus projetos de pesquisa e extensão 

para renovação e/ou aprovação do colegiado. A primeira foi Carla, que apresentou seu 

projeto de pesquisa “O ser social e as dimensões do exercício profissional”. Carla 

também apresentou o núcleo de estudos do qual faz parte com membros da UERJ, 

também intitulado “O ser social e as dimensões do exercício profissional”; Ambos 

tiveram suas renovações aprovadas pelo colegiado. A seguir, Rafaela apresentou seu 

projeto de pesquisa “Serviço Social, Cultura e Marxismo: desafios para uma nova 

práxis”, tendo sua inscrição e renovação aprovada pelo colegiado. Em sua fala, Janaina 

solicitou a aprovação de dois projetos de pesquisa: “Trabalho e Formação Profissional: 

a atuação do Serviço Social frente a contextos de Pandemias, Emergências e 

Catástrofes” e “Políticas Públicas de Saúde: formação sócio-histórica dos estados e 

proteção social”, sendo ambos aprovados pelo colegiado; Também solicitou a 

reativação de seu projeto de extensão “Cultura, Mídia e Direitos Humanos”, 

igualmente aprovado pelo colegiado. Além disso, Fica também aprovada a solicitacao 

de atualização e recadastramento do grupo de pesquisa do CNPQ "Serviço Social e 

Direitos", liderado por ela, Janaina Bilate Martins, e Giselle Souza da Silva. Com a 

palavra, Raquel solicitou a renovação de seu projeto de pesquisa “Trabalho, Formação, 

Saúde e Subjetividade: trajetórias profissionais e formativas na Escola de Serviço Social 

/ UNIRIO”, tendo sua renovação aprovada pelo colegiado. Logo após, Giselle 

apresentou o projeto de pesquisa do professor Bruno José “Periferia urbana e 

militância: uma análise das trajetórias dos militantes do MTST em São Gonçalo RJ”, 

também para aprovação, e teve sua renovação aprovada pelo colegiado. A seguir, 

Vanessa solicitou renovação de seu projeto de pesquisa “Relações Patriarcais de 

Gênero, Racismo e Serviço Social” e dois subprojetos, intitulados “Estudo do racismo 

na formação profissional” e “Relações de gênero e formação em Serviço Social”, tendo 

suas inscrições e renovações aprovadas pelo colegiado. Em sua fala, Renata solicitou 

renovação de seu projeto de pesquisa “Os fundamentos da violência contra as 

mulheres no Brasil”. Renata também solicitou aprovação do Grupo de estudos e 

pesquisa “Grupo de estudos e pesquisa sobre violência contra as mulheres, racismo e 

patriarcado”, tendo suas inscrições e renovações aprovadas pelo colegiado. A seguir, 

Rodrigo Castelo apresentou seu projeto de pesquisa “Estado rentista e o novo padrão 

de reprodução do capital no Brasil neoliberal: auge, crise e decadência do Estado do 

Rio de Janeiro no século XXI” e seu grupo de estudos “Capitalismo dependente e 

questão social no Brasil”, tendo suas inscrições e renovações aprovadas pelo 

colegiado. Para finalizar, Lobelia apresentou seu projeto de extensão, intitulado 

“PENAS RESTRITIVAS DE DIREITO: Educação, Trabalho e exercício de Cidadania”, e seu 

projeto de pesquisa, intitulado “POLÍTICAS SOCIAIS E PRISÃO: uma avaliação da política 

de execução penal.”, tendo suas inscrições e renovações aprovadas pelo colegiado. 

Assim, ficam aprovadas todas as renovações e inscrições dos projetos pelo colegiado. 



Ao finalizar a reunião, Giselle informou que a próxima reunião de departamento será 

realizada no dia 13 de maio de 2020, com horário ainda a definir. Não havendo mais 

pontos a serem discutidos, a reunião foi encerrada e eu, Bruno Cardoso, lavrei a 

presente ata que vai por mim assinada, e pela Professora Giselle Souza da Silva, chefe 

deste departamento. Rio de Janeiro, quatorze de abril de dois mil e vinte.  
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